

## **Prof. Dr. Achim v.Oppen**

Professur für Geschichte Afrikas  
Facheinheit Geschichte  
Kulturwissenschaftliche Fakultät (GW II, 2.14)  
Universität Bayreuth  
D-95440 Bayreuth  
Tel.: 0921/55 - 4193  
Fax: 0921/55 - 844193  
E-mail: achim.vonoppen@uni-bayreuth.de

### **Persönliches Profil**

Seit Okt. 2007: Professor für Geschichte mit dem Schwerpunkt Geschichte Afrikas an der Universität Bayreuth

#### **Frühere wissenschaftliche Tätigkeiten:**

Vizedirektor des Zentrum Moderner Orient, Berlin, 2001-2007; Geschäftsführender Direktor (2002)  
Professeur Invité an der École des Hautes Études en Sciences Sociales (EHESS), Paris (Oct. 2005);  
Gastprofessor (Lehrstuhlvertretung) für Geschichte Afrikas an der Humboldt-Universität zu Berlin (2003/04)  
Hochschullehrer (Privatdozent) in Geschichte und Gesellschaft Afrikas an der Humboldt Universität Berlin (2004-2007)  
Wissenschaftlicher Mitarbeiter am Zentrum Moderner Orient, Berlin (1993-2000);  
Leiter des Gruppenprojekts "Lokalität und Staat" (ab 1996);  
Wissenschaftlicher Mitarbeiter am Institut für Soziologie der Freien Universität Berlin, 1984-1989)

#### **Andere frühere berufliche Tätigkeiten:**

Forschungsgutachter für Einrichtungen der Entwicklungszusammenarbeit (GTZ, BMZ, Regierung Malis);  
Erwachsenenbildung in entwicklungsbezogenen Bereichen.

#### **Forschungsschwerpunkte:**

*Regional:* Süd-Zentral und Ost-Afrika (Zambia, Angola, Tanzania); Sudano-sahelisches West-Afrika (Mali)  
*Thematisch:* Sozial- und Kulturgeschichte ländlicher und städtischer Regionen; Religion und Geschichte; Konstruktion und Transformation von Räumen; Geschichte von Mobilitäten und Transfers; Vergleich und Verflechtungsgeschichte; Globalgeschichte; Wissensgeschichte; Historische Anthropologie; Lokalgeschichte; historische Methoden.

#### **Wissenschaftliche Ausbildung:**

*Habilitation* in Geschichte und Gesellschaft Afrikas an der Humboldt Universität Berlin, zum Thema: "Bounding Villages. The Enclosure of Locality in Central Africa, 1890s to 1990s" (2003)  
*Promotion* an der Freien Universität Berlin, zum Thema „Terms of Trade and Terms of Trust. The history and contexts of precolonial market production on the Upper Zambezi and Kasai, ca. 1790-1910“ (1990)  
*Studium* der Geschichte, Geographie und mehrerer Sozialwissenschaften, an der Universität Düsseldorf sowie der Freien und der Technischen Universität Berlin

### **Mitgliedschaften und Funktionen in akademischen Einrichtungen:**

Erster Sprecher der Bayreuth Academy for Advanced African Studies (seit Okt 2012)  
 Geschäftsführender Direktor des Instituts für Afrikastudien der Universität Bayreuth  
 (Jan 2010 – Jan 2012)  
 Sprecher der Facheinheit Geschichte und Mitglied des Fakultätsrates der  
 Kulturwissenschaftlichen Fakultät (seit 2011)  
 Stellv. Direktor des Instituts für Afrikastudien der Universität Bayreuth (Jan 2009-Jan 2010)  
 Principal Investigator der Exzellenzschule BIGSAS (seit 2007)  
 Präsidialkommission für Forschung und akademischen Nachwuchs (seit 2009)  
 Wissenschaftlicher Beirat des Zentrum Moderner Orient, Berlin  
 Journal of Southern African Studies, London (Overseas Editorial Board)  
 Archiv Orientální, Prague (Editorial Board)  
 Vereinigung für Afrikawissenschaften in Deutschland (VAD)  
 Frobenius-Gesellschaft, Frankfurt/Main  
 Heinrich-Barth-Gesellschaft, Köln  
 Sektion Entwicklungssoziologie und Sozialanthropologie der Deutschen Gesellschaft für  
 Soziologie

### **Ausgewählte Veröffentlichungen (Stand: Januar 2013)**

2012. (Hg. zusammen mit Silke Strickrodt): Religious biographies in Southern Africa. Part  
 Special Issue, Journal of Southern African Studies, 38 (2012), 3
2012. (mit Silke Strickrodt): Introduction - Religious biography: Transcending boundaries. In:  
 Journal of Southern African Studies, 38 (2012), 3, 429-432
2012. (mit Ulrike Freitag): Translocalità. In: De Vito, Christian G. (Hg.): Global labour history.  
 La storia del lavoro al tempo della "globalizzazione". (Frontiere, 5) Verona: ombre corte,  
 2012, 85–107
2010. (Hg., zusammen mit Ulrike Freitag): Translocality: Challenging the „Local“ – „Global“  
 Dichotomy. Leiden: Brill
2010. (Hg., zusammen mit Ulrike Freitag): Translocality - The Study of Globalising Processes  
 from a Southern Perspective. Leiden: Brill, 2010
2008. (Hg., mit Beatrix Heintze), Angola on the Move / Angola em Movimento. Transport  
 Routes, Communications and History. / Vias de Transporte, Comunicação e História.  
 Frankfurt/Main: Lembeck
2007. The "spread" of Islam in East Africa - an outline history. In: Zentrum Ökumene der  
 Evangelischen Kirche in Hessen und Nassau (Hg.): Christianity and Islam in Ghana,  
 Tanzania and Germany. Frankfurt/Main: Zentrum Ökumene der Evangelischen Kirche  
 in Hessen und Nassau, S. 14-23
2006. The painting and the pen. Approaches to Heinrich Barth and his African heritage" In:  
 Mamadou Diawara, Paulo Fernando de Moraes Farias und Gerd Spittler (eds.),  
 Heinrich Barth et l'Afrique. Köln: Rüdiger Köppe Verlag, S. 105-132
2006. The Village as Territory. Enclosing Locality in Northwest Zambia, 1950s to 1990s. In:  
 Journal of African History 47 (2006), 1, S. 57-75
2006. A place in the world. Markers of the local along the Upper Zambezi. In: Peter Probst  
 and Gerd Spittler (Hg.) Between Resistance and Expansion. Explorations of Local  
 Vitality in Africa (Beiträge zur Afrikaforschung, 18), Münster: LIT Verlag, S. 175-192
2006. (mit Chanfi Ahmed) „Sufi-Heiligtümer in Ostafrika als Schauplätze translokaler

- Erinnerung.“ In: Angelika C. Messner und Konrad Hirschler (Hg.): Heilige Orte in Asien: Räume göttlicher Macht und menschlicher Verehrung (Asien und Afrika. Beiträge des Zentrums für Asiatische und Afrikanische Studien (ZAAS) der Christian-Albrechts-Universität zu Kiel, 11). Hamburg: EB Verlag, 2006, S. 199-218
2005. (mit Ulrike Freitag) Translokalität als ein Zugang zur Geschichte globaler Verflechtungen. In: Matthias Middell and Rüdiger Hohls (Hg.), Fachforum geschichte.transnational: Artikelserie „Transnationale Geschichte“; revised version in print in: Transnationale Geschichte als transnationales Projekt? Historisches Forum. Themenheft von Clio-online.
2005. (mit Chanfi Ahmed) Die Praxis der Erinnerung in einer ostafrikanischen Sufi-Bruderschaft. In: Wilfried Speitkamp (Hg.), Kommunikationsräume - Erinnerungsräume. Beiträge zur transkulturellen Begegnung in Afrika. München: Martin Meidenbauer, 2005, S. 175-192
2002. Cinderella Province. Discourses of locality and nation state in a Zambian periphery, 1950s-1990s. In: Making or Shaking the State ? The power of locality = Sociologus 52, 1, S. 11-46.
2002. Jenseits von Ujamaa. Zur Soziologie der Dekommunalisierung. In: Anna-Maria Brandstetter und Dieter Neubert (Hg.), Post-koloniale Transformation in Afrika. Zur Neubestimmung der Soziologie der Dekolonisation. (Mainzer Beiträge zur Afrika-Forschung, 6) Münster, Hamburg: Lit-Verlag 2002, 93-112.
1999. Cassava, 'The lazy man's food'? Indigenous agricultural innovation and dietary change in the Northwestern Zambia (ca. 1650-1970). In: Carola Lentz (Hg.), 1999: Changing food habits: Case studies from Africa, South America and Europe. Amsterdam: Harwood Academic Publishers, S. 43-72.
1998. Dorf, Siedlung, Gemeinschaft. In: Jan-Georg Deutsch und Albert Wirz (Hg.), Geschichte in Afrika. Einführung in Probleme und Debatten. (Studien / Zentrum Moderner Orient, 7) Berlin: Das Arabische Buch, 1998, S. 231-260.
1997. (Hg., mit Ute Luig:) The making of African landscapes. = Paideuma 43.
1997. (mit ders.) Landscape in Africa: process and vision. An introductory essay. In: ebd., S. 7-45.
1996. Matuta. Landkonflikte, Ökologie und Entwicklung in der Geschichte Tanzanias. In: Ulrich van der Heyden und Achim von Oppen (Hg.), Tanzania: Koloniale Vergangenheit und neuer Aufbruch. (Afrikanische Studien, Bd. 7) Münster, Hamburg: LIT-Verlag, S. 47-84.
1996. Villages beyond Ujamaa. Land conflicts and ecology in Western Handeni. In: Doris Schmied (Hg.), Changing rural structures in Tanzania. (Beiträge zur Afrikaforschung, Bd. 11) Hamburg, Münster (LIT-Verlag), S. 85-106
1996. Village Studies. Zur Geschichte eines Genres der Sozialforschung im südlichen und östlichen Afrika. In: Paideuma 42, S. 17-36
1994. (Hg., mit Kate Crehan) Planners and History. Negotiating Development in Rural Zambia. Lusaka: Multimedia Publications
1994. (mit ders.) Understandings of 'development': an arena of struggle. The making of a development project in North-Western Province. In: Ebd., S. 257-304 (erste Version in: Sociologia Ruralis (Special Issue on Aid and Development), 28/1988, No. 2/3, S. 113-145)
1993. 'Wer Nahrung hat, hat auch Hunger'. Getreidemarkt und moralische Ökonomie der Bauern - ein Kontrastbeispiel aus dem südlichen Afrika. In: Heinrich Volkmann und Manfred Gailus (Hg.), 1993: Nahrungsmangel, Hunger und Protest 1750-1950. Opladen: Westdeutscher Verlag, S. 411-433

1993. Terms of Trade and Terms of Trust. The history and contexts of pre-colonial market production on the Upper Zambezi and Kasai (ca. 1790-1910). (Studien zur Afrikanischen Geschichte, Bd.6). Münster: LIT-Verlag